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Слово редактора

Как же трудно заставить себя что-
то делать! Люди вообще – инертные 
существа. А любая работа – результат 
непростой психологической борьбы с 
самим собой. Когда побеждает трудо-
любие, говорят, что человек проявил 
силу воли, когда же оно проигрывает 
лени и праздности, у человека найдёт-
ся тысяча оправданий («нет времени», 
«у меня другие приоритеты», «не вижу 
в этом личной выгоды»). Согласитесь, 
вам ведь довольно часто приходиться 
такое слышать. Причём оправдания 
эти в большей степени нужны самому 
ленивцу, нежели окружающим. Пото-
му что признавать собственную сла-
бость или неправоту довольно унизи-
тельно.

Успех. То, о чём, без сомнения, меч-
тает каждый. Возможен ли он просто 
так, «на ровном месте»?   Вряд ли. Он 
производен от проделанной работы, её 
количества и качества, от проявлен-
ного энтузиазма. Да, не всегда про-
сто добиваться своего, но никто и не 
обещал, что будет легко. А самое слож-
ное в любой работе – думать своей го-
ловой, своим интеллектуальным тру-
дом производить нечто новое. Но в на-
граду за это можно получить ни с чем 
не сравнимое удовольствие от достиг-
нутого результата. В нашей редакции 
такое обычно случается, когда заме-
чательный аппарат Konica Minolta пе-
чатает первый номер очередной «Нор-
мы».

Наш факультет считается весьма 
успешным. Но нельзя ни на минуту за-
бывать о составляющих успеха, и до-
стигнув определённого результата, по-
чивать на лаврах. Право быть первым 
нуждается в постоянном подтверж-
дении, потому как желающих заполу-
чить это право себе предостаточно.

Надеемся, наступающая весна 
вдохнёт в вас свежие силы и стремле-
ние к новым свершениям!

Владислав Шмидт 
и редакция Нормы 

Анонс
28 марта начался приём заявок в Правовой стуенческий кон-
сультационный центр «Август». Бесплатную юридическую по-
мощь могут получить студенты, социально незащищенные кате-
гории граждан, некоммерческие организации. Заявки принима-
ются по тел. 257-80-42. Работа Центра продлится до середины 
мая.

29 — 31 марта на юридическом факультете состоялась Между-
народная конференция «Налоговое и бюджетное право: совре-
менные проблемы  имущественных отношений». Конференция 
собрала цвет финансово правовой науки России, Западной Ев-
ропы и США. 

С 9 по 14 апреля на факультете состоится традиционная сту-
денческая научно-практическая конференция. Актуальные пра-
вовые проблемы и оживлённые дискуссии, первые шаги студен-
тов к самостоятельным исследованиям, приобретение навыков 
выступления перед аудиторией. Информация о секциях и до-
кладчиках размещена в фойе факультета.

17 апреля. Весна юридического факультета. Забудьте об Оска-
рах, золотых пальмовых ветвях и глобусах! На сцене театра юно-
го зрителя творческим коллективом факультета будет представ-
лена «Премия Г.О.Д.А.». 
Подробности на vk.com/event37662085.

28 и 29 апреля состоится турнир «Кубок пяти факультетов». 
Проявить свои лидерские качества и умение работать в команде 
смогут студенты первого курса. Дополнительные критерии уча-
стия в турнире в настоящее время уточняются организаторами. 
Подробности по тел.: +7 (951) 853 12 23 (Николай).

Желающим получить почётное звание стипендиата Оксфордско-
го российского фонда напоминаем, что срок окончания подачи 
заявок на стипендиальный конкурс 2012-2013 гг. – 2 мая 2012 
года. Продлевать указанный срок оргкомитет обыкновения не 
имеет. Так что спешите! Подробности о стипендиальном конкур-
се на oxfordrussia.ru/provision.

Интеллектуальный клуб юридического факультета продолжает 
свою работу. В ближайшее время вас ожидают турнир по те-
левизионной версии «Своей игры», весенний «Кубок Фемиды» и 
многое другое. Следите за новостями на vk.com/intel_club_vsu.
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15 марта 2012 года на юридическом факультете состоялось заседание Студенческого научного 

кружка по гражданскому процессу. Тема заседания была заявлена как «Медиация и гражданское су-
допроизводство». 

Уже с первых минут стало понятно, что этому заседанию суждено стать очень насыщенным, ведь 
в программе были обозначены не только выступления докладчиков, но и просмотр учебного фильма, 
и, конечно же, появление необычного гостя – американского профессора, медиатора Кэтрин Хэндли!

На заседании обсуждались вопросы о правовой природе медиации, её отличиях от других проце-
дур альтернативного урегулирования споров. Участники дискуссии определяли, кто же, всё-таки, ме-
диатор: профессионал или любитель?

Безусловно, кульминацией мероприятия можно назвать доклад нашего гостя – профессора Уни-
верситета Висконсн-Мэдисон (США) Кэтрин Хэндли, которая выступила с презентацией «Представле-
ние опыта применения медиации». Профессор Хэндли рассказала о развитии медиации в США, по-
делилась своим мнением по вопросам обязательности медиации, профессиональной квалификации и 
возраста медиаторов, дала советы по развитию института медиации в России.

В целом заседание прошло очень динамично. Хотелось бы, чтобы подобные мероприятия проводи-
лись на факультете как можно чаще!

Жизнь учащегося высшей школы многогранна: учеба, наука, спорт, общественная и творческая 
деятельность. Одни студенты готовятся к каждому занятию, а другие создают номера фестива-

ля самодеятельности «Весна». При этом, И хотя самое главное – получать удовольствие от своего дела, 
каждый труд требует признания, и мотивация к развитию от дополнительного стимулирования не по-
страдает.

 В конце февраля этого года Ученый совет утвердил квоты для назначения новой стипендии на каж-
дом факультете. Размер этой стипендии составляет около 4500(!) рублей, что не может не радовать. 
Стимулирующая стипендия может назначаться студентам 3 курса и старше, обучающимся на бюд-
жетной основе.

Стоит отметить, что новая стипендия дополнила ряд возможностей для получения хорошего бону-
са за «работу студентом». 

Стипендия Oxford Russia Fund. Она назначается  с 3 курса (вне зависимости от того – на бюджет-
ной или договорной основе обучается студент), и чтобы получить ее, нужно учиться на «хорошо» и «от-
лично»,  а также заниматься научной деятельностью, т.е. иметь публикации. Размер стипендии Oxford 
Russia Fund с 2012/13 учебного года составляет 4000 рублей. На юрфаке на каждый курс выделяет-
ся по 9–13 таких стипендий.

Стипендия Благотворительного фонда В. Потанина. Получить ее намного сложнее. Первое условие – 
зачетка только с отличными оценками за последние две сессии. Это «входной билет». Далее отбор в два 
тура, и в финале – только 20 счастливчиков – студентов со всех факультетов ВГУ. Размер этой стипен-
дии также составляет  4000 рублей.

Академическая стипендия, сегодня она составляет 1200, а в «улучшенном» варианте – 1600 рублей. 
Именные стипендии внутри университета. Например, на юрфаке – 4 именные стипендии: одна по 

направлению общей теории государства и права (стипендия И. А. Галагана), две по дисциплинам уго-
ловного цикла (стипендия Л.Д. Кокорева и Г.Ф. Горского) и одна по государственно-правовому циклу 
(стипендия В.С. Основина). Каждая составляет 1500 рублей.

Помимо перечисленных, есть и другие именные стипендии, которые назначаются умным и/или ак-
тивным студентам. 

Что в итоге? Один студент получает 4 стипендии: Oxford Russia Fund, Благотворительного Фонда В. 
Потанина, Ученого совета ВГУ и повышенную академическую стипендию; за вычетом 2 % профсоюз-
ных взносов получается 10 587 рублей. (Для сравнения: автор этих строк летом работал в крупном ма-
газине, по ночам расставлял товар на полки, очень уставал, потом плохо спал и получал в месяц око-
ло 10 200 рублей.) 

Поэтому, надо учиться, быть активным и помогать людям.
Итак, что нужно делать, чтобы получать «зарплату»:
1. Учиться на «хорошо» и «отлично».
2. Обязательно участвовать в конкурсах на соискание стипендий. 
       Практически все стипендии назначаются на конкурсной основе.
3. Активно участвовать в университетской и факультетской жизни.

Бонус для студента

Новости медиации

10 587 
рублей в месяц

реальная сумма 
именных стиендий  
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… И время у нас теперь – всегда «летнее»

События  политической 
жизни страны серьез-

но всколыхнули обществен-
ность. Выборы в Государ-
ственную Думу, а затем вы-
боры главы государства, ка-
жется, равнодушным не 
оставили никого. Но данные 
политические события уже 
свершившийся факт, а впе-
реди — серьезная работа, и 
на плечах вновь избранных 
лежит грандиозная ответ-
ственность за свои шаги и 
решения, которые, как ни-
когда, находятся под при-
стальным вниманием граж-
дан.

Несомненно, Государ-
ственной Думе VI созыва 
стоит проанализировать за-
конодательную деятельность  
последних 4 лет и провести 
«работу над ошибками». Тем 
более, что если раньше  мож-
но было ссылаться на боль-
шинство всем известной 
«правящей партии» в Госду-
ме, то теперь состав высше-
го законодательного органа 
открывает новые горизонты 
для качественно новых зако-
нодательных инициатив. 

А ошибок предостаточно. 
Стоит вспомнить ряд не-

однозначных законов, полу-
ченных в наследие. Больше 
всего критики вызвал мас-
штабный проект превра-
щения милиции в полицию, 
которую наделили особыми 

правами, а обязанностей не 
прибавили. Или вспомним, 
как был увеличен срок пол-
номочий президента... Кон-
ституцию изменили, за ме-
сяц обе палаты пришли к со-
гласию. А вот мнением наро-
да как единственного источ-
ника власти в РФ никто так 
и не  поинтересовался... Как 
насчёт референдума? 

Нельзя не затронуть мас-
штабные реформы в обла-
сти образования и науки 
министра Андрея Фурсенко.  
В мае 2010 г. в России был 
принят закон, наделяющий 
бюджетные учреждения, в 
том числе некоторые госу-
дарственные школы, правом 
получать доход, ставший се-
рьезным основанием для 
опасения, что школы станут 
взимать пату за обучение. 

К сожалению, и попыт-
ка парламентариев ввести 
в надлежащие рамки прода-
жу и употребление спиртных 
напитков имела, скорее, об-
ратный эффект. Изменения 
в законодательстве, при-
званные ужесточить кон-
троль за оборотом алкого-
ля, привели к тому, что те-
перь пиво можно продавать 
везде. Причиной этого стал 
юридический казус: ста-
рые нормы утратили силу, а 
новые начнут действовать 
только через год. 

А вот пример того, что за 
минувшие 4 года не сделано: 
отказ парламента от рати-
фикации  статьи 20 Конвен-
ции ООН по борьбе с кор-
рупцией, по которой надо 

декларировать не только до-
ходы, но и расходы чинов-
ников. 

И это лишь малый спи-
сок, подчеркивающий важ-
ность консолидации дей-
ствий всех депутатов,  диа-
лога всех представленных в 
Госдуме партий. 

Спикер Госдумы Борис 
Грызлов с гордостью отме-
тил, что за четыре года де-
путаты поставили «абсолют-
ный рекорд» по количеству 
принятых законов: 1581 Фе-
деральных законов и 27 Фе-
деральных конституцион-
ных, но может быть, стоит 
уже перейти от количества к 
качеству?

Конечно, еще рано су-
дить о деятельности Госду-
мы VI созыва, но «Норма» пу-
бликует некоторые резуль-
таты инициатив и законо-
проекты, о которых нельзя      
умолчать. 

Правительство вновь 
отложило рассмотрение 
вопроса о повышении ми-
нимального размера опла-
ты труда. Предвыборно-
го повышения МРОТ росси-
яне не дождутся. У прави-
тельства в марте нашлись 
более важные дела. Сейчас 
же власти вновь отложили 
рассмотрение этого вопро-
са. Оно запланировано на 
конец марта. Причем речь 
идет о резком увеличении 
показателя — до уровня про-
житочного минимума, точ-
нее, до 6500 рублей. Иници-
аторы нововведения увере-
ны, что до конца года реше-
ние будет принято. Об этом 
сообщил глава комитета Гос-
думы по труду и социаль-
ной политике Андрей Исаев. 
По его словам, законопро-
ект предполагает в 2012 г. 
три индексации МРОТ. Пер-
вую планировалось прове-
сти 1 марта — до 5 тысяч 
рублей, вторую с 1 июня — 
до 5,5 тысяч и третью с 1 
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октября — до 6,5 тысяч. 
«По действующему регла-

менту, ГД может приступить 
к рассмотрению законопро-
екта только после получе-
ния заключения Правитель-
ства. Правительство пока 
заключения не предоста-
вило и попросило продлить 
срок рассмотрения докумен-
та до конца марта». Соглас-
но статье 133 Трудового ко-
декса РФ, минимальный раз-
мер оплаты труда должен 
быть не ниже величины про-
житочного минимума трудо-
способного населения. Про-
житочный минимум пред-
ставляет собой стоимостную 
оценку потребительской кор-
зины, а также обязательных 
платежей и сборов. Он уста-
навливается постановлени-
ем Правительства РФ в соот-
ветствии с законом «О про-
житочном минимуме в РФ». 

В Госдуме готовится за-
конопроект о запрете ре-
кламы всех лекарствен-
ных препаратов. Его авто-
ром является председатель 
комитета Госдумы по охра-
не здоровья Сергей Калаш-
ников, который считает, что 
россияне не должны зани-
маться самолечением. В на-
стоящее время по действую-
щему законодательству раз-
решена реклама безрецеп-
турных препаратов, а это 
половина розничного рын-
ка лекарств. Авторы законо-
проекта предлагают полно-
стью запретить рекламу ле-
карств. «Препараты долж-
ны назначаться по рецепту 

врача, чтобы люди не зани-
мались самолечением, в том 
числе руководствуясь рекла-
мой. Возможно, некоторых 
препаратов, например про-
тивогриппозных, это не бу-
дет касаться, а определять, 
какие препараты можно бу-
дет рекламировать, должен 
Минздрав».  Однако имеют-
ся и другие мнения на этот 
счет: «Рекламу нужно регу-
лировать, но не стоит вда-
ваться в крайности: в Евро-
пе нет ни одной страны, где 
была бы полностью запре-
щена реклама безрецептур-
ных препаратов». «Если за-
претить рекламу безрецеп-
турных препаратов, разре-
шенную во всем мире, то ко-
нечный спрос будет подо-
греваться в других сегмен-
тах рынка, например, нач-
нет расти сегмент БАДов».  В 
итоге новый закон, если бу-
дет принят, приведет к ро-
сту цен на лекарства, так 
как вывод на рынок новых 
лекарственных средств ста-
нет дороже, считают про-
изводители лекарственных 
препаратов. 

Граждане смогут пода-
вать электронные доку-
менты в «одно окно». По 
всей России создаются мно-
гофункциональные центры 
по оказанию услуг в рамках 
«одного окна». Однако, как 
отмечается в пояснитель-
ной записке к законопроек-
ту, в настоящее время в от-
дельных федеральных зако-
нах есть положения, огра-
ничивающие предоставле-
ние государственных услуг в 
многофункциональных цен-
трах (МФЦ).  Законопроект 
позволит будущим супругам 
подать заявление не в кон-
кретное отделение ЗАГС, а в 
ближайшую службу «одного 
окна» или же направить его 
по электронной почте. То же 
самое будет относиться и к 
расторжению брака. Можно 

будет обратиться с заявлени-
ем  в случае нарушения прав 
потребителей, направить за-
прос в службу социальной 
помощи населению или за-
прос о государственной ре-
гистрации юридического 
лица или индивидуально-
го предпринимателя, подать 
обращение в Пенсионный 
фонд РФ по вопросам стра-
хования или оформить нало-
говую декларацию. Подать 
заявление через МФЦ, в том 
числе в электронной форме, 
смогут граждане, заинте-
ресованные в предоставле-
нии или передаче земельных 
участков в собственность 
или в аренду из земель, на-
ходящихся в государствен-
ной или муниципальной соб-
ственности, для целей, не 
связанных со строитель-
ством. При этом МФЦ смо-
жет выдать копию решения 
о предоставлении земельно-
го участка в собственность 
с приложением кадастрово-
го паспорта этого земельно-
го участка. В целом поправ-
ки вносятся в 23 федераль-
ных закона. Кстати, как сле-
дует из доклада ООН, в рей-
тинге развития электронно-
го правительства Россия за-
няла 27 место — за год под-
нялась на 32 позиции.

Что ждет нас, и какими 

будут грядущие 5 лет, пока-
жет время (оно у нас теперь 
всегда «летнее», тоже благо-
даря Госдуме).

 Анастасия Пономарёва
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А. С. Фомина: «Поверьте, скучать не придется!»

Корреспондент «Нормы» бесе-
дует с доцентом кафедры 

криминалистики, кандидатом 
юридических наук  Анной Станис-
лавовной Фоминой.

Анна Станиславовна,  расска-
жите про ваши студенческие годы, 
с чего начиналась ваша «юридиче-
ская» карьера?

Очень признательна, что «Нор-
ма» проявляет постоянный интерес 
к жизни и творчеству наших пре-
подавателей, в том числе и кафе-
дры криминалистики.

Моя «юридическая» биография 
началась с поступления на днев-
ное отделение нашего факультета. 
Училась я в очень дружной, весе-
лой и инициативной 3-ей группе. 
Из студенческих лет вспоминаются 
не только лекции и семинары на-
ших глубокоуважаемых преподава-
телей, «корифеев» факультета, но и 
совместные походы в кино, театры, 
на концерты любимых рок-групп; 
«проводы» очередной сессии, пере-
ход «экватора» и многое другое. На 
нашем потоке, как в моей люби-
мой группе, так и в других, конеч-
но же, училось очень много хариз-
матичных личностей.  С гордостью 
могу сказать, что среди моих соуче-
ников на юридическом факульте-
те остались трудиться Елена Анато-
льевна Бондарева, Павел Владими-
рович Донцов, Александр Ивано-
вич Поротиков.

Что повлияло на выбор именно 
кафедры криминалистики и этого 
направления в науке?

Почему я оказалась на кафе-
дре криминалистики? С бесконеч-
ной благодарностью хочу сказать, 
что путёвку в юридическую жизнь 
мне дал Олег Яковлевич Баев, при-
гласив меня после окончания днев-
ного отделения работать на кафе-
дру криминалистики. На четвер-
том курсе Олег Яковлевич начал 
читать у нас курс криминалисти-
ки. Масштаб его личности, дарова-
ния и таланта не мог не покорить. 
Решила писать у него преддиплом-
ную курсовую работу, а затем и ди-
плом. Участвовала в заседаниях на-
учного студенческого кружка по 
криминалистике, в студенческих 
конференциях и очень благодарна 
Олегу Яковлевичу за то, что он за-
метил меня и предложил остать-
ся на кафедре. Криминалистика 
— очень увлекательная наука. Ду-
маю, со мной согласятся многие 
студенты 4-го и 5-го курсов. Поль-

зуясь возможностью, хочу посове-
товать и студентам младших кур-
сов «присмотреться» к нашей кафе-
дре. У нас проходят очень интерес-
ные заседания  НСК по криминали-
стике, «криминалистические поси-
делки» для аспирантов, соискате-
лей, преподавателей, где обсужда-
ются актуальные проблемы науки 
криминалистики,  куда мы и при-
глашаем студентов. Работает фа-
культатив по криминалистической 
полиграфологии. Поверьте, скучать 
не придётся!

Что больше всего нравится в 
преподавательской работе?

Вы знаете, я из преподаватель-
ской семьи, а потому, наверное, на 
«генном» уровне впитала любовь 
к этой профессии. Помню, как в 
детстве мама брала меня с собой в 
университет, как к нам в дом при-
ходили студенты и обсуждали с ма-
мой «загадочные» тогда для меня 
проблемы. 

Многие годы моя мама зани-
малась кураторской работой, и не 
могу не отметить, что раньше в ней 
было намного больше души и на-
много меньше формализма. Кура-
тор чувствовал ответственность 
за «вверенные» ему студенческие 
души  и работал на совесть. Дума-
ется, что в наши дни нужно пере-
смотреть подходы к институту ку-
раторства, ведь он очень важен, 
особенно по отношению к студен-
там младших курсов. Куратор для 
первокурсников (да и не только) 
— это надежда и опора в безбреж-
ном океане начавшейся студенче-
ской жизни, и эту «основу» студен-
там нужно «обеспечивать». Я и сама 
с удовольствием исполняла бы обя-
занности куратора, но предметы 
нашей кафедры читаются на стар-
ших курсах, и с таким предложени-
ем ко мне не обращались. 

Возвращаясь к вопросу. В пре-
подавательской работе мне нра-
вится  всё: возможность поделить-
ся имеющимися  знаниями, помочь 
разобраться с «подводными камня-
ми» науки криминалистики, обсу-
дить дискуссионные вопросы, при 
необходимости — дать нужный со-
вет. А с каким  удовольствием вос-
принимаешь «обратную связь» — 
особенно когда видишь, что у сту-
дентов  загораются глаза, появля-
ется интерес к криминалистике (и 
не только), желание получить новые 
знания! 

И еще: моя профессия немыс-
лима без любви к людям.  Когда со 

всей душой относишься к студен-
там, отклик не заставит себя ждать. 
Со многими ребятами общаемся  на 
разные темы, нас сплачивает общ-
ность интересов, мы становим-
ся друзьями на долгие годы. Очень 
приятно констатировать, что мно-
гих наших студентов я знаю ещё с 
подготовительных курсов, где чи-
таю им «Обществознание», а затем 
мы продолжаем творческое взаи-
модействие в стенах университе-
та и по его окончанию. Дружна со 
многими нашими выпускниками, 
работающими судьями, адвоката-
ми, следователями, прокурорами, 
юрисконсультами (этот перечень 
можно продолжать очень долго). 
Приятно, что они не забывают alma 
mater и своих преподавателей. 

Надо укреплять взаимодействие 
с практическими работниками, бо-
лее активно вовлекать их в жизнь 
факультета, в работу научного сту-
денческого сообщества; пригла-
шать их читать лекции, участво-
вать в конференциях. Сотрудниче-
ство с практиками — вещь взаимно 
полезная, в этом нетрудно убедить-
ся на примере нашей кафедры. 

Какое напутствие Вы хотели 
бы дать сегодняшним студентам? 

Дорогие ребята! Вы — буду-
щее отечественной юриспру-
денции, ее светлый путь. Дер-
зайте! Открывайте новые гори-
зонты и пути развития юриди-
ческой науки! Становитесь Про-
фессионалами (с большой бук-
вы!) и при этом не забывай-
те оставаться Людьми. Творче-
ских успехов и человеческого 
счастья всем вам, от души! Ис-
кренне Ваша, Анна Станиславов-
на Фомина

беседовала
Софья Тимошинова
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International winter school. Samara–2012

У меня наблюдается «раздвоение 
личности»... Одна часть меня 

— спокойная — твердит неугомон-
ной, что пора «завязывать» с поездка-
ми на всякие конференции, студенче-
ские научные форумы и «круглые сто-
лы», проводимые вузами разных горо-
дов. Неугомонной же части не сидит-
ся на месте и тянет в путь...

Так меня, неугомонную, и утянуло 
в очередной раз — в Самару! 

На V Международную зимнюю 
школу молодых ученых «Возможные 
стратегии общественных изменений», 
проходившую с 30 января по 3 фев-
раля. 

Даже не знаю, с чего начать… То 
ли с описания живописного места, где 
мы жили во время работы школы, то 
ли с самарского лютого мороза —  ми-
нус тридцать(!) каждый день, то ли со 
знакомства с иностранными гостя-
ми... Заинтересовались? Чувствую, 
как ваши глаза скользят по странице 
в поисках интересной инфы!

Итак, Самара! 
Встретила она меня, повторю, 

жутким холодом, добавив треша. 
Маршруткой за 15 рублей и 40 минут 
— до СамГУ. Юрфак. Регистрация. 
На пазике — до санатория. 

Забыла сказать, сама работа 
«International winter school» проходи-
ла в санатории. В живописном месте 
— в сосновом бору на берегу озера. 
Вокруг — тишина. Слышно, как  по-
трескивают сосны от мороза.          Бр-
р-р!.. 

Но вернемся к пазику. Загрузи-
лись, как шпроты в банку. Поехали. 
Слышу за спиной: «Hi, do you speak 
English?»  — «Yes, of  course». 

Конечно, «оф корс» —  где наша 
не пропадала! И собираешь в кулак 
всю лексику, силу и смекалку, чтобы 
донести до немца русскую мысль на 
английском языке! Да, да, и ещё раз 
да! Зимняя школа получилась «по-
настоящему» международной, в её 
работе приняли участие студенты из 
Германии! Они читали свои доклады 
на английском языке.

Вечер знакомств — разумеется, 
неформальный. Нам повезло — среди 
нас оказался гитарист, Егор из Ярос-
лавля. Начали петь. Всё, что вспоми-
налось: песни из репертуара «Кино», 
«ДДТ», «Наутилуса» — в общем, пели... 
Даже горло заболело. Вот это, я пони-
маю, единение! Ребята со всей Рос-
сии: от Камчатки до Калинингра-
да, от Красноярска до Краснода-
ра собрались. Пришли Феликс и Ти-
тус — наши новые знакомые из Гер-
мании. Мы запели «Только мы с конём 

по полю идем…». Недоумевающим 
немцам объяснили: this song is about 
Motherland, horse and love! Долго сме-
ялись сами над собой —  действи-
тельно, песня именно об этом. Общи-
тельные немцы  сразу же надели the 
symbols of the law faculty of the VSU 
— значки юрфака, которые я привез-
ла из Воронежа, чтобы раздать новым 
друзьям.

Кстати, Зимняя школа получилась 
международной еще и потому, что на 
пленарных заседаниях со своими до-
кладами выступили зарубежные лек-
торы: профессор кафедры филосо-
фии Городского университета Лид-
са из Лондона Гэвин Фэрбэрн и Эдгар 
Гранде — профессор кафедры срав-
нительной политологии Мюнхенско-
го университета Людвига Максими-
лиана. Рассказ о западных демокра-
тиях и обновлении политики в эпоху 
глобализации получился очень живым 
и ярким. Ещё интереснее было пооб-
щаться с живым носителем англий-
ского языка. 

Организаторы постарались на сла-
ву — преподаватели, которые при-

няли участие в работе школы (док-
тора наук, академики РАН), расска-
зали нам много нового. Запомнился 
и мастер-класс Александра Владими-
ровича Перцева. Этот человек с го-
ворящей фамилией — буквально за-
жег аудиторию! Его манера говорить, 
жесты, мимика — все располагало к 
комфортному активному общению. 
Никакого барьера! Отличный психо-
лог с замечательным чувством юмора, 
Александр Владимирович донес до 
всех и до каждого то, чего ему не хва-
тает как личности и дал нам советы и 
рекомендации, актуальные для любой 
профессии: как вести себя на собесе-
довании при оформлении на работу, 
как выступать перед широкой незна-
комой аудиторией и при этом спра-
виться со страхом. Спасибо ему за это! 

Другой мастер-класс — Гэвина 
Фэрбэрна — был интересен филоло-
гам и лингвистам, поскольку это пре-
красная возможность попрактико-
ваться в  разговорном английском. В 
общем, каждый себе нашел наставни-
ка  по интересам. И это здорово! 

Теперь о  конференции как о цен-
тральному событии Зимней школы. В 
этом году организаторы решили по-
экспериментировать: сделать конфе-
ренцию междисциплинарной. В рам-
ках одной секции выступали гумани-
тарии — представители различных 
специальностей: историки, социоло-
ги, экономисты, политологи, юристы. 
Дискуссии на секциях были очень яр-
кими, каждый делился своим мнени-
ем, опираясь на собственные специ-
альные знания. Цель была – именно 
обсуждать проблему, а не заваливать 
выступающего докладчика вопроса-
ми и навязывать свою позицию. Ве-
лика заслуга и куратора секции, кото-
рый направлял обсуждение в нужное 
русло. 

Каждый поделился своей идеей, 
своей стратегией общественных из-
менений, посеял свое рациональное 
зерно. Разные темы звучали на кон-
ференции: проблемы реформирова-
ния судебной власти, улучшения си-
стемы сдержек и противовесов, все-
поглощающего влияния сети Интер-
нет и социальных сетей на психоло-
гию населения России и зарубежных 
государств. Обсуждалась и новая тен-
денция к зарождению так называе-
мого креативного класса. В общем, 
было интересно. 

А вечером — «мафия» до утра, «кро-
кодил» с Феликсом, Титусом, Фредери-
кой и Лаурой. Никогда не забуду, как 
они пытались показать independence 
и ship-wreck, бедняги!

Как грустно было расставать-
ся! Ребята из Ульяновска, Краснода-
ра, Ростова-на-Дону, Ярославля за не-
сколько дней стали родными, каза-
лось, что я знакома с ними много лет.  

Огромное спасибо организаторам 
за чудесный праздник, который они 
нам подарили! Как не хотелось уез-
жать!    

Из Самары я вернулась с кучей по-
ложительных эмоций, дипломом за 
второе место и надеждой  на то, что 
приеду туда снова!

Многие меня спрашивают: «Зачем 
ты участвуешь в конференциях,  что 
тебе это дает?» И, вероятно, ждут, что 
услышат какой-нибудь ответ, связан-
ный с меркантильным интересом. Но 
нет, это не так! Вся прелесть этих кон-
ференций в возможности познако-
миться с интересными людьми, найти 
новых друзей, а также получить  неза-
менимый опыт, который трудно опи-
сать или определить словами.

Короче, попробуйте сами!
 Юлия Смольянинова
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Риторика – это дар? 

Разве есть хоть малейшая объек-
тивная причина для того, чтобы, стоя 
перед аудиторией, вы не могли мыслить 
столь же ясно, как сидя в зале?  Уверен: 
вы и сами знаете — такой причины нет. 

Дейл Карнеги
                                                                                       

Был летний сентябрьский день, 
когда я впервые ощутил  себя 

студентом юридического факультета. В 
моей голове  со скоростью света проноси-
лись  вопросы: «кто такой юрист?», «кто 
все эти люди, вокруг?», «кто будет даль-
ше?» …

В этот день состоялся мой первый 
семинар, который преподал мне на всю 
жизнь квинтэссенцию юридической про-
фессии. Семинар носил гордое назва-
ние — «Отечественная история». На пер-
вый вопрос поднял руку один из незнако-
мых мне одногруппников. Он с грациоз-
ностью льва направился к кафедре, каза-
лось,  он не  боится ничего. Он стал про-
износить слова, которые мы произносим 
ежедневно, но таким ярким размерен-
ным голосом, словно его язык — огонь, 
обжигающий сердца людей. В мою гор-
дую голову тут же ворвалась  мысль —  
ни минуты не ждать и ответить следом. 
Пролистав две страницы, я вышел за ка-
федру. Казалось, я обречен на успех, но  
внезапно я ощутил лихорадочный страх 
и неуверенность,  пробормотав какие-то 
бессвязные слова, я сел на место. Были ли 
подобные страхи у других моих сокурс-
ников? Конечно, да! Кто-то боялся выйти 
к кафедре, другие выходили, как и я, но 
их ответы были ужасны. 

Подобные проблемы возникали даже 
у людей, ставших впоследствии выдаю-
щимися юристами. Даже великий Авра-
ам Линкольн во время своих первых вы-
ступлений чувствовал себя очень нелов-
ко, и ему стоило немалых усилий приспо-
собиться к обстановке, он боролся с чув-
ством робости и неуверенности, что лишь 
усиливало его неловкость. 

В ту самую минуту моего провала на 
семинаре ко мне пришло понимание: 
альфа и омега юридической профессии 
— это способность выступать публично;   
выстраивать свои мыли в логическом по-
рядке, ясно и убедительно высказывать-
ся перед аудиторией.  Все чаще я зада-
вал себе вопрос:   «Неужели уверенность в 
себе, спокойствие и способность сообра-
жать, стоя перед аудиторией, — это  дар 
судьбы, доставшийся лишь редким из-
бранным?» «Ответил» мне один из вели-
чайших психологов двадцатого столетия 
— Дейл Карнеги. В его книге «Как выра-
ботать уверенность в себе и влиять на лю-
дей, выступая публично» я прочел сакра-
ментальную фразу, которую запомнил на 

всю жизнь: «… Подобные навыки похо-
жи на игру в гольф. Каждый, если у него 
хватит терпения, может развить в себе 
скрытые способности».  

Но с  чего начать? Опытный оратор 
или обычный человек всегда чувству-
ют напряжение в начале любого высту-
пления. Этот момент, который необхо-
димо преодолеть, преследует даже опыт-
ного актера. Через несколько мгновений 
волнение проходит. Чтобы ослабить ми-
нуты первого страха, сделайте глубокий 
вздох, прилив кислорода поможет успо-
коить бьющееся сердце. А в  следующие 
минуты вам помогут четыре правила «на-
стоящего оратора» Дейла Карнеги.  

Первое: Начинайте речь с силь-
ным и настойчивым желанием до-
стичь цели. Однажды Аврааму Линколь-
ну прислал письмо один из начинающих 
юристов  американского университета, в 
котором содержался лишь один вопрос: 
«Мистер Линкольн, прошу вас, дайте мне 
совет, который бы помог мне стать хоро-
шим юристом». Линкольн ответил: «Раз 
уж вы решили стать юристом, то полде-
ла уже сделано». Так ли важно, желание 
достичь цели?  Авраам Линкольн хорошо 
понимал значение этого правила.  Каки-
ми будут ваши желания, такими же бу-
дут и достижения. Вы должны с решимо-
стью подходить к каждому вашему вы-
ступлению. Ведь только цель всегда тол-
кала человечество вперед.  Бесстрашно 
вступайте в сражения со всеми страхами 
перед аудиторией!      

Второе: Надо как можно лучше 
знать предмет, о котором вы собира-
етесь говорить. Планировать выступле-
ния необходимо всегда, без этого важ-
ного правила вы слепы!  Каждый, сту-
дент  должен осознать, что  без тщатель-
ной подготовки к  выступлению, его  не-
пременно ждет  фиаско. Ваш покорный 
слуга испытал это на своем горьком опы-
те. Выходя к кафедре без должной под-
готовки, я чувствовал себя беззащитным, 
поэтому волнение и неуверенность погло-
щали меня, и я не мог проронить ни еди-
ного слова. Не давайте неуверенности и 
страху перед аудиторией завладеть вами, 
будьте готовы к любому вопросу из зала, 
и вы победите все страхи.

Третье: Действуйте уверенно.   Это 
правило вытекает  из предыдущего, так 
как хорошо подготовившись, оратор спо-
собен действовать уверенно. Если вы со-
мневаетесь, послушайте совета амери-
канского психолога Уильяма Джеймса:     
«Иногда кажется, что действие следует за 
чувством, но в действительности чувство 
и действие идут рука об руку. Управляя 
действием, которое сильнее контролиру-
ется волей, мы можем косвенно влиять 

на чувство, не столь подверженные тако-
му контролю».  Уильям Джеймс, безуслов-
но, прав, действия действительно на-
правляют наши чувства. «Выходя к ка-
федре, — советует Дейл Карнеги, – вы-
прямитесь, смотрите прямо в глаза слу-
шателям и начинайте говорить уверен-
но — так, словно каждый из них должен 
вам  деньги».  Уверенность, как и удача, 
любит храбрых.

Четвертое: Практикуйтесь, прак-
тикуйтесь, практикуйтесь! Восклица-
тельный знак в конце этого правила ука-
зывает на его исключительное значение, 
ибо это правило имеет такое же значение 
для оратора, как Библия для христиани-
на.  Без практики нельзя победить неу-
веренность.  Вспомните, чему нас учи-
ли на философии, — опыт индивидуален, 
его нельзя, как знания, передать друго-
му человеку. Сколько бы человек не про-
чел книг, его знания мертвы без практи-
ки. Две тысячи лет назад апостол Павел 
сказал: «Вера без дел мертва». Так и ваша 
способность выступать публично, мертва 
без практики, потому что неуверенность 
— это следствие незнания  вами своих 
истинных возможностей, которое, в свою 
очередь, вытекает из отсутствия опыта. 
Попробуйте подготовить доклад на следу-
ющее семинарское занятие и несколько 
раз «проговорите» его самому себе. Поста-
райтесь вложить в него все силы и спо-
собности.  Несколько успешных высту-
плений — и ваши страхи превратятся в 
воспоминание.

     К сожалению, в процессе публич-
ных выступлений описанные страхи пре-
следуют многих студентов, аспирантов и 
даже преподавателей. Но эту проблему 
можно решить. Необходимо лишь жела-
ние.  Конечно, приведенных правил мало 
для постижения риторики, но это лишь 
первые четыре ступени в мир, который 
вы способны изменить с помощью ва-
шей речи.  Филипп Д. Армор, как-то ска-
зал: «Я бы предпочел стать великим ора-
тором, чем великим капиталистом». Ар-
мор прекрасно понимал, что, постигнув 
это искусство, можно  приобрести новых 
друзей, возвыситься над толпой и даже 
управлять ею. 

Приведенные выше советы  суще-
ственно повлияли на публичные высту-
пления автора статьи, а потому я искрен-
не рекомендую вам прочитать малень-
кую книгу Дейла Карнеги «Как вырабо-
тать уверенность в себе и влиять на лю-
дей, выступая публично». Это поможет 
вам обрести уверенность в себе и окажет 
неоценимую помощь в учебе и освоении 
будущей профессии.

Алексей Денисов



9
Студенческий марафон

На одном из сайтов я 
прочла о том, что «сту-

дент — это несчастный чело-
век, который заставляет себя 
сидеть на лекциях, ходить на 
семинары», «вынужден тратить 
свое свободное время на полу-
чение знаний»,  «живет от сес-
сии до сессии».  Не таков сту-
дент ВГУ!  Это самостоятельная 
личность, отвечающая за свои 
поступки, действия; он талант-
лив, активен и успевает везде!

С 3 по 8 февраля 2012 года 
студенты ВГУ приняли уча-
стие в  межрегиональном мо-
лодежном форуме «Студенче-
ский марафон», который про-
ходил на базе пансионата «Вес-
на» и Оздоровительного ком-
плекса им. А. Карелина в горо-
де Сочи. Этот  яркий и интерес-
нейший молодежный проект 
Южного федерального округа 
удалось реализовать благодаря 
поддержке Министерства обра-
зования и науки РФ.

Молодежный форум по пра-
ву назвали событием года. В 
рамках программы были преду-
смотрены встречи с представи-
телями власти и бизнеса, с рос-
сийскими и зарубежными экс-
пертами.  Ориентиром образо-
вательной программы форума 
поставлены приоритетные на-
правления молодежной полити-
ки: инновации, волонтерство, 
предпринимательство, проект-
ная деятельность, студенческие 
СМИ и блоггерство.

 Наряду с защитой проектов, 
заседаниями «круглого стола», 
дискуссиями, деловыми играми 
была организована культурно-
спортивная программа, вклю-
чавшая  активный отдых, оздо-
ровление, туризм, творчество, 
социальную рекламу, КВН.

Там, где молодежь, всег-
да найдется место для прояв-
ления интеллектуальных воз-

можностей, ярких эмоций, ко-
мандного азарта, принятия не-
ординарных решений. Атмос-
фера студенческого юмора и 
творчества, дух свободы и кре-
атива — так можно выразить 
общее впечатление участни-
ков межрегионального форума. 
Каждый получил в подарок не-
забываемые впечатления и об-
рел множество  друзей!

На  межрегиональный моло-
дежный форум прибыли сту-
денческие делегации вузов Мо-
сквы, Карелии, Алтая, Волго-
града, Казани, Пензы, Калмы-
кии. Всего в сочинском меро-
приятии приняли участие  15 
команд вузов России. Более 500 
ярких, самобытных и талантли-
вых ребят приехали побороться 
за титул самых умных, творче-
ских и спортивных студентов.

Среди таких соискате-
лей — продвинутых и креатив-
ных — оказалась и команда ВГУ 
«Доктор наук академик Швар-
ценгольт».  С 2006 года сту-
денты нашего вуза принима-
ли участие в молодежном фору-
ме.  Путь к победе  невозможен 
без поиска, проб, сомнений, ра-
зочарований… И в то же вре-
мя — это целеустремленность 
команды, результат колоссаль-
ного труда единомышленни-
ков.  В 2007 году мы заняли 6 
место, через год — на одну сту-
пеньку выше. В 2009 году — 4 
место. И вот 2012:  1 место! По-
беда!!! 

Команде «Доктор наук ака-
демик Шварценгольт» во главе 
с капитаном Романом Газизо-
вым практически во всех про-
граммах (туристическая по-
лоса, интеллектуальный кон-
курс, конкурс фотоискусства, 
выставка-конкурс социально-
го плаката, кубок КВН, кон-
курс видеороликов и др.) уда-
лось одержать победу. «Молод-
цы, воронежцы!» — так и хоте-
лось кричать в поддержку сту-
дентов ВГУ.

Не остался равнодушным и 
ректор Воронежского государ-
ственного университета — док-
тор экономических наук, про-
фессор, член-корреспондент 
РАЕН  Дмитрий Александро-
вич Ендовицкий.  В своем блоге 
Дмитрий рассказал о том, что  
ему  «посчастливилось вместе 

с 50-ю университетскими ре-
бятами принять участие в фо-
руме. Команда ВГУ — это хит и 
уже не одного сезона. В рамках 
форума каждый день — дикая 
здоровая энергетика. Наши 
студенты просто молодцы, 
dream team, реально берет гор-
дость». 

Губернатор Алексей Гордеев 
призвал молодежь «к воронеж-
скому лидерству, это лидерство 
начинается со студенчества». 

В межрегиональном моло-
дежном форуме «Студенческий 
марафон», в составе коман-
ды ВГУ «Доктор наук акаде-
мик Шварценгольт» были и сту-
денты юридического факульте-
та. В борьбе за 1 место приняли 
участие студент 5 курса Алек-
сандр Матющенко и студент 3 
курса Максим Баландин. Фо-
рум произвел на них незабыва-
емое впечатление.

Молодым необходимо най-
ти себя в жизни, понять цель и 
смысл своего предназначения, 
реализовать возможности. Та-
кая перспектива была откры-
та межрегиональным молодеж-
ным форумом «Студенческий 
марафон».

Хочется присоединиться к 
словам Д. А. Ендовицкого: «Гор-
жусь нашими ребятами, сила 

воли и талант у них запредель-
ные!» Победа окрыляет, побуж-
дает  стремиться  к новым вер-
шинам. 

Успехов и новых свершений 
вам, студенты Воронежского 
государственного университе-
та! 

Удачи тебе, «Доктор наук 
академик Шварценгольт»! 

Дарья Кровопускова



10 О выборах, наблюдателях 
и «народном суверенитете»

4 марта прошли выборы Пре-
зидента Российской Феде-

рации.
В выборах участвовало ре-

кордное количество наблюдате-
лей за всю историю РФ — около 
полумиллиона. Чем объяснить та-
кой интерес граждан к выборам? 
В первую очередь, как бы грустно 
не звучало, — это недоверие к из-
бирательному процессу, к досто-
верности подсчета голосов. Дум-
ские выборы закончились боль-
шинством голосов «Единой Рос-
сии», при этом в сети Интернет 
появилось множество материа-
лов, рассказывающих о фальси-
фикациях. Разумеется, в их под-
линности можно сомневаться, но 
граждане получают информацию 
не только из Интернета, а и при 
непосредственном общении друг 
с другом. Вывод, сделанный по 
результате проверки, проведен-
ной Следственным комитетом, о 
том, что ролики ложны, потому 
что размещены на сервере в Ка-
лифорнии, выглядит сомнитель-
но. То, что портал YouTube раз-
мещается на американских се-
верах, не значит, что ролики, за-
гружаемые на него, размещаются 
исключительно по заказу и сами-
ми американцами. 

Независимо от того, было ли 

население информировано или 
дезинфицировано, результатом 
все равно стало возмущение на 
фоне понижающегося рейтинга 

«Единой России» (согласно социо-
логическим опросам). Неожидан-
но для всех люди вышли на ули-
цы, собирали митинги, демон-
стрируя свое возмущение. Мно-
жество акций под лозунгом «За 
честные выборы» проходило ре-
гулярно в период между думски-
ми  президентскими выборами и 
даже после них.

Помимо митингов, активи-
сты создали различные органи-
зации для наблюдения за выбо-
рами и недопущения повторе-
ния фальсификаций. Эти орга-
низации поставили задачу под-
готовить и привести на участ-
ки наблюдателей, которые долж-
ны не только следить за процес-
сом голосования и подсчетом го-
лосов, но также собирать данные 
протоколов, чтобы потом срав-
нить их с результатами ЦИКа, то 
есть вести альтернативный под-
счет голосов. Такая неожиданная 
активность объясняется не толь-
ко реальным недовольством, но и 
тем, что она превратилась в не-
кий тренд, люди, которые были 
ранее недовольны “поодиночке” и 
ввиду этого не показывали своего 
недовольства из-за боязни быть 
не услышанными, увидели этот 
тренд и влились в него.

Рассмотрим институт наблю-
дателей с точки зрения закона. 
Наблюдателем может стать любой 
гражданин РФ, достигший 18 лет, 
кроме судей, прокуроров, руко-
водителей высших органов госу-
дарственной власти и глав мест-
ной администрации или их непо-
средственных подчиненных, на-
значенный зарегистрированным 
кандидатом на должность Прези-

дента согласно ФЗ от 10 января 
2003 г. «О выборах Президента 
РФ». Ссылаясь на ФЗ от 12 июня 
2002 г.  «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граж-
дан РФ», можно сказать, что зако-
нодатель не дает четкого опреде-
ления, кто же есть наблюдатель, 
но в п. 9 ст.30 предоставляет-
ся исчерпывающий перечень его 
прав: право проверять состояние 
избирательных урн и пломб на 

них как до начала, так и во вре-
мя голосования; право ознаком-
ляться с составом членов избира-
тельной комиссии; право следить 
за процессом голосования, как на 
участке, так и на выезде; право 
присутствовать во время процес-
са подсчета бюллетеней и некото-
рые другие. Эти права направле-
ны на обеспечение эффективной 
системы содействия пресечению 
попыток фальсификации и иных 
нарушений со стороны любых 
участников выборного процесса.

Каждый гражданин, изъя-
вивший желание стать наблюда-
телем на выборах Президента 4 
марта 2012 г., прошел предва-
рительное обучение, где помимо 
прав наблюдателя были разъяс-
нены действия, в случае обнару-
жения нарушений, а также рас-
смотрены возможные ситуации 
и типичные уловки. По данным 
сайта зачистыевыборы.рф, более 
86 тысяч студентов по всей Рос-

 Воронеж, участок №12/40, 
наблюдатель Мальцева Мария.
Избиратели просят включить v
торжественную музыку, т.к. выборы 
для них это праздник!v

 Воронеж, участок №12/40, 
наблюдатель Мальцева Мария.
Избиратель предложил создать 
«совет президентов», т.к не знает 
за кого голосовать.
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сии были добровольцами в ка-
честве наблюдателей. Стоит от-
метить, что и студенты юриди-
ческого факультета ВГУ актив-
но принимали участие, в проекте 
Корпус наблюдателей «За чистые 
выборы» были зарегистрированы 
около 200 человек. 

Помимо данного проекта, су-
ществовали и другие, такие как 
«Гражданин наблюдатель», «Лига 
избирателей», «Я избиратель», «За 
честные выборы», «Репортер на 
выборах», «Росвыборы» и др. Все 
объединения преследовали одну 
цель — сделать выборы прозрач-
ными и законными, но имели и 
ключевые отличия. В проекте «За 
чистые выборы» главный акцент 
делался на осуществление ква-
лифицированного наблюдения, 
а именно на привлечение к этой 
деятельности студентов-юристов. 
Проект «Гражданин наблюдатель» 
использовал на участковых изби-
рательных комиссиях команд-
ную работу в составе 3–4 человек. 
Проект А. Навального «Росвыбо-
ры» делал упор на так называе-
мые «подозрительные» избира-
тельные участки, где в ходе дум-
ской кампании произошли нару-
шения, или же партия «Единая 
Россия» набрала слишком много 
голосов. Проект ассоциации «Го-
лос» «Репортер на выборах» ис-
пользовал в своей работе, глав-
ным образом, фото- и видеоаппа-
ратуру, а также автотранспорт. 
Каждый наблюдатель от «Репор-
тера на выборах» 4 марта посетил 
около 8 участков.

Несмотря на массовое чис-
ло наблюдателей, стремление к 
честным выборам без нарушений 

не обошлось. По данным сайта 
kartanarusheniy.org  в день выбо-
ров было подано множество сооб-
щений о нарушениях, в том чис-
ле 87 сообщений по Воронежской 
области. Что касается общей ста-
тистики, то самое большое коли-
чество сообщений о нарушени-
ях было связано с нарушениями 
прав наблюдателей, членов ко-
миссии, представителей  СМИ — 
935. На втором месте, 817, сооб-
щения, связанные с нарушением 
при голосовании по открепитель-
ным удостоверениям, «на дому», 
незаконным голосованием. 559 
сообщений  о давлении началь-
ства на избирателей, 476 сооб-
щений на невключение в списки 
избирателей, непредоставление 
права голоса и 102 сообщения — 
на подкуп избирателей. Полную 
информацию о нарушениях вы 
можете посмотреть на сайте.

Можно отметить, что все нару-
шения связаны с неразвитостью 

российской избирательной си-
стемы, которая переживает сей-
час тяжелейший кризис. Исхо-
дя из количества избирательных 
участков (около 95 000), можно 
утверждать, что процент нару-
шений не столь высок. Возмож-
но, было и не столько нарушений, 
сколько их приписывается в свя-
зи с массовым нарушением выбо-
ров в Государственную Думу Фе-
дерального Собрания РФ 4 дека-
бря, ведь многие еще до выборов 
утверждали, что выборы Прези-

дента будут сфальсифицирова-
ны. Большинство наблюдателей, 
которые непосредственно при-
сутствовали на участках в про-
цессе голосования и при подсче-
те голосов, признали выборы ле-
гитимными.

Если оценивать ситуацию в 
целом, то повышенная актив-
ность граждан на выборах пока-
зывает действительное развитие 
гражданского общества в России, 
сотни тысяч людей перестали 
оставаться в стороне, и это мож-
но оценивать лишь положитель-
но. Остается надеяться, что вся 
эта гражданская активность не 
улетучится и будет приобретать 

новые формы, помимо наблю-
дения на выборах. Граждане не 
должны забывать об ответствен-
ности за свою страну, которая 
возложена не только на власть, 
но и на них, можно сказать даже 
в первую очередь на них, именно 
такой смысл нужно вкладывать в 
понятие «народный суверенитет».

Анастасия Проваторова
Алексей Шабанов

 Воронеж, участок №14/29, 
наблюдатель Виктория Свиридова.
Заходит мама с дочкой лет 4-х. Дочка, 
указывая на урну: «Мама, Путин там?» 
Мама: «Нет, доченька, Путин в Москве.» 
Мама (мне): «Какие дети политизирован-
ные пошли!» 
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